

**PROGRAMA DE DOCTORADO INTERUNIVERSITARIO EN ESTUDIOS MIGRATORIOS
SEMINARIO DOCTORAL DE INVESTIGACIÓN PRESENTACIÓN DE PROYECTOS (1ª CONVOCATORIA)
GRANADA, 5 DE NOVIEMBRE DE 2020**

OBJETIVOS

- Presentar y debatir los proyectos de investigación que han diseñado los/as doctorados/as de primer año

LUGAR DE CELEBRACIÓN

- Modalidad Online

PROGRAMA Y CALENDARIO

5 de noviembre

10:00 horas

Primera comisión

Political Alienation among Palestinian Refugees after Seventy-two years of the Nakba
Abmad, Bashir S. A (Universidad de Granada)

Traumatic Experiences Among Palestinian Refugees After 71 Years of The Nakba
Khamaysa, Iyad (Universidad de Granada)

Challenges to integration in the labour market and Spanish society from the perspective of refugees in the city of Granada
Hassouna, Mohammed (Universidad de Granada)

Las devoluciones en caliente. El caso de Melilla
Costa Traba, Tatiana (Universidad de Granada)

Movilidad de estudiantes de origen chino en España
Wang, Manman (Universidad de Granada)

Evaluación de proyectos
Nieves Ortega Pérez (presidenta), *Dario Ranocchiari* (secretario) y *Victoria Rodríguez-Rico Roldán* (vocal).

Para entrar en la reunión, pulse el siguiente enlace:

<https://oficinavirtual.ugr.es/redes/SOR/PruebaSALVEUGR/accesosala.jsp?IDSALA=22954925>

Contraseña de ACCESO a la reunión: 581924

10:00 horas

Segunda comisión

Memoria contra el robo de la historia: los moriscos de Tetuán
Aspe Montoya, Isabel (Universidad de Granada)

El proceso de incorporación de personas inmigrantes hondureñas en la Ciudad de México y Barcelona arribadas en el periodo 2005-2015
De la Peña, Alejandro (Universidad de Granada)

Los Rituales funerales en la comunidad étnica de Tujia en el pueblo Sansheng, Shimen, Hunan, RPC
Ding, Yi (Universidad de Granada)

La construcción del enemigo nacional
Fernández Paredes, Tatiana (Universidad de Granada)



Las Miradas del Estrecho: Representación y Memoria del Imaginario, y del Mito de Al-Ándalus Mediante el Documental Etnográfico en Régimen de Colaboración Intercultural (Marruecos-España)

Guarderas Merlo, Ignacio (Universidad de Granada)

Evaluación de proyectos

M^a Dolores García Valverde (presidenta), *Alberto Capote Lama* (secretario), y *Francisco Javier Durán Ruiz* (vocal).

Para entrar en la reunión, pulse el siguiente enlace:

<https://oficinavirtual.ugr.es/redes/SOR/PruebaSALVEUGR/accesosala.jsp?IDSALA=22954924>

- Contraseña de ACCESO a la reunión: 557467

COORDINACIÓN

Nieves Ortega Pérez (Universidad de Granada) ortega@ugr.es



**POBLACIÓN REFUGIADA DE ORIGEN SIRIO ASENTADA EN JORDANIA Y SISTEMA SANITARIO:
EXPLORANDO EL ACCESO, LAS NECESIDADES, LAS BARRERAS Y LAS ESTRATEGIAS DE ADAPTACIÓN**

IBRAHEEM ABU SIAM
(UNIVERSIDAD DE GRANADA)

El objetivo de este estudio es explorar el uso que hacen las personas refugiadas de origen sirio que habitan en zonas urbanas de Jordania, de los servicios de salud. Así este estudio se centrará en detectar las barreras de acceso y conocer las estrategias de adaptación adoptadas por las personas refugiadas para satisfacer sus necesidades médicas a largo plazo.

**MENORES NO ACOMPAÑADOS (MNE) COMO NUEVOS CIUDADANOS: ANÁLISIS DE LAS
PERSPECTIVAS DE INCLUSIÓN Y EXCLUSIÓN DEL SISTEMA DE ACOGIDA EN SICILIA**

GABRIELLA ARGENTO
(UNIVERSIDAD DE JAÉN)

Aunque, recientemente, la cantidad de inmigrantes llegado en Italia sea disminuido, incluida la presencia de los menores no acompañados, la Sicilia sigue siendo la región que acoge el mayor número de estos jóvenes protagonistas. Las condiciones de el sistema de acogida y las posibilidades de inclusión difieren mucho en el territorio regional y se reducen cuando alcanzan la mayoría de edad. Con frecuencia esto implica interrumpir itinerarios de inclusión ya iniciados, especialmente de la educación, y a menudo la única posibilidad que se presenta para estos jóvenes es la expulsión del territorio italiano, también a través canales ilegales, sobre todo cuando no tienes documentos regular. Por lo tanto, se reconoce la necesidad de profundizar las experiencia, representaciones, deseos y expectativas de estos jóvenes en función de la nueva identidad y al mismo tiempo identificar buenas prácticas para apoyar su independencia.

**¿QUIÉN HAY EN NUESTRAS NEVERAS? LA INFLUENCIA DE LOS PROCESOS MIGRATORIOS EN LA
CONFIGURACIÓN DE NUEVOS MODOS DE ALIMENTACIÓN. UNA APROXIMACIÓN AL CONTEXTO**

ANDALUZ
SOLEDAD CASTILLERO QUESADA
(UNIVERSIDAD DE GRANADA)

Tradicionalmente, el análisis de la alimentación ha sido abordado por ciencias como la medicina o la nutrición. Desde hace unas décadas, las aportaciones desde las ciencias sociales se suman para desgranar las complejidades que entrañan un sistema alimentario basado en una industria global, deslocalizada y migrante, tal y como podríamos definir a la industria alimentaria hoy. Durante la última mitad del siglo XX se ha producido un cambio estructural en el modo de apreciar la comida. La alimentación marca el ritmo de nuestras vidas, pueblos y sociedades. Desde esta premisa, el acto de la ingesta de alimentos se constituye en un hecho cultural que va más allá de la nutrición. Se ha convertido en un complejo sistema de relaciones socioculturales, de cohesión de las comunidades e incluso de conflictividad social. Es por eso que podría decirse que comer per se no es un acto neutro ni inocente. El uso de la gastronomía ha sido utilizado para crear una imagen nacional. Así, autores como Medina o López (2016) sostienen que los nexos entre la alimentación, el territorio y las identidades se cruzan en el discurso para constituir uno de los principales puntos de partida en la vinculación que existe hoy entre alimentación y procesos migratorios. El proyecto de investigación que se presenta pretende poner en relieve los aportes desde la antropología social al análisis de la alimentación hoy como hecho global, migratorio y migrante. El foco de nuestra investigación va a ser el análisis de cómo los procesos migratorios influyen en la conformación de un nuevo paradigma alimentario: distintos alimentos, espacios de consumo, espacios de ocio, compra, elaboración, producción etc. Por procesos migratorios podemos entender no solamente el desplazamiento de personas a distintos territorios, sino también los procesos migratorios que fruto del libre comercio alimentario se generan a partir de lo que se conoce como "alimentos viajeros".



EL USO DE LAS TICs EN LOS PROCESOS MIGRATORIOS Y SUS CONTEXTOS TRANSNACIONALES

RENZO ISMAEL JERI LEVANO
(UNIVERSIDAD DE GRANADA)

El tema se sustenta en una línea de estudio de un determinado colectivo transnacional, que forja y sostiene relaciones multivocas, desarrolladas en más de un Estado-nación, gracias a la digitalización de las sociedades, el empleo de Internet (como artefacto cultural que adquiere significados culturales y usos diferentes en relación con los contextos donde es utilizado), y las TICs, potencian la conformación de la presencia conectada.

CAPITAL SOCIAL PARA LA PROCURACIÓN DE SALUD DE MIGRANTES LATINOAMERICANOS EN GRANADA, ESPAÑA

CYNTHIA MAYA HERNÁNDEZ
(UNIVERSIDAD DE GRANADA)

El fenómeno de la migración, específicamente de aquella en situación irregular, suscita diversos intereses, uno de ellos es el efecto de ésta en la salud pública. El acceso a la salud de las personas migrantes debería estar garantizada, como se menciona en la Declaración Universal de los Derechos Humanos (ONU, 1948). A pesar de lo anterior, el gobierno español emitió el Real Decreto-Ley 16/2012, de 20 de abril, de medidas urgentes para garantizar la sostenibilidad del Sistema Nacional de Salud. Dicho decreto deja fuera a los inmigrantes en situación de irregularidad, los cuales dejaron de tener tarjeta sanitaria a partir del 1 de septiembre de 2012. Bajo estas situaciones de vulnerabilidad, en los últimos años el término “capital social” ha cobrado gran relevancia y se ha comenzado a explorar la relación entre capital social y la salud. Debido a las restricciones que tiene la población migrante no residente para recibir atención en salud surge la necesidad de conocer cómo dicha población gestiona sus procesos de salud-enfermedad en un territorio que no es su país de origen y en el que se encuentran de manera irregular, qué obstáculos y facilitadores encuentran en el camino para la procuración de salud, y qué papel juega su red de apoyo.

CUANDO LOS JÓVENES EN CONTEXTOS DE MIGRACIÓN CONSTRUYEN SU MASCULINIDAD ASOCIADA AL CONSUMO DE ALCOHOL Y LA VIOLENCIA DE GÉNERO

RUBÉN GREGORIO PÉREZ GARCÍA
(UNIVERSIDAD DE JAÉN)

Los objetivos del proyecto doctoral son estudiar las vinculaciones que tienen lugar entre masculinidad, consumo de drogas y VG, y cómo acontecen estos procesos en el contexto de las migraciones; explorar las formas de entendimiento, tanto de jóvenes migrantes como de profesionales del trabajo social, sobre las posibles correlaciones entre la construcción de masculinidad y las relaciones de género en el proceso migratorio; identificar la manera en la se utilizan los datos cuantitativos y cualitativos en los modelos de diagnóstico para una mejor delineación de los procesos de intervención. Pretendemos avanzar en el conocimiento sobre las posibles incidencias del hecho migratorio y la conformación de una etno-identidad de masculinidad en los jóvenes sobre comportamientos de riesgo como el consumo de alcohol y el ejercicio de la violencia (Pedone et al., 2012; Meneses et al. 2018; Alzueta, 2016). Ambos hechos sociales no tienen una relación causa-efecto. Premisa inicial: el proceso integral de intervención con jóvenes que establecen relaciones de género con violencia y consumen drogas, fundamentalmente alcohol, necesariamente debe contextualizarse desde las formas de construcción de masculinidad (Connell, 2003; Marcos, 2015; Romo y Sánchez, 2018). Analizaremos los factores socioculturales y contextuales de origen y destino, combinando una metodología cualitativa/etnográfica del Trabajo Social y los Estudios de Género con otra cuantitativa de Ciencias de Datos mediante aprendizaje automático. La finalidad de este segundo enfoque es generar modelos predictivos/descriptivos que sirvan de apoyo a la toma de decisiones. Basándonos en microdatos recogidos de diferentes fuentes sobre las distintas unidades de análisis, aplicaremos algoritmos avanzados (principalmente de árboles de

decisión para alta interpretabilidad y ensemble learning (Chen, 2016) para alta precisión) para aprendizaje supervisado, y clustering (principalmente, k-means y DBSCAN) y reglas de asociación (FP-growth) para aprendizaje no supervisado. Los primeros ayudarán a comprender la relevancia de los atributos y posible causalidad, mientras los segundos permitirán segmentar la población y descubrir relaciones entre atributos. Emplearemos análisis exploratorio de datos mediante visualización avanzada para ayudar a comprender el problema y comunicar resultados. El estudio de ciencia de datos, en este problema de especial sensibilidad social, se desarrollará con garantías de equidad para evitar los sesgos que frecuentemente surgen: de muestreo con modelos entrenados en datos que no son representativos; de rendimiento (Barocas, 2016), que exagera las percepciones de poder predictivo, generalización y homogeneidad de rendimiento; de confirmación, que puede hacer que la información sea buscada, interpretada, enfatizada y recordada de una manera que confirma los preconceptos; y de anclaje, que lleva a un exceso de confianza en la primera información examinada. Es una línea de investigación emergente en inteligencia artificial –conocida como fairness, accountability and transparency in machine learning (FATML 2018; ACM, 2018)– que entreteteremos con los estudios cualitativos de género/migraciones. La originalidad de la tesis reside en un campo de estudio menos explorado a nivel teórico en Ciencias Sociales agregando Ciencias de Datos de la Inteligencia Artificial. Los resultados permitirán diseñar propuestas de políticas de intervención socioeducativa.

CONSTRUCCIÓN DEL SUJETO MIGRANTE ILEGAL EN EUROPA. ANÁLISIS DEL DISCURSO INSTITUCIONAL EN LA UNIÓN EUROPEA

RAQUEL RODRÍGUEZ CAMEJO
(UNIVERSIDAD DE JAÉN)

El término migrante ilegal usado en los textos de la institucionalidad de la Unión Europea (UE), tiene una connotación negativa ya que conlleva un significado implícito de que el migrante ha cometido un delito (Bauder, 2013), conjuntamente con la definición de categorías de migrantes, dónde los migrantes ilegales no están incluidos dentro de las políticas de integración, sino que se los menciona en un apartado diferente sobre las políticas de lucha contra la inmigración ilegal. Este discurso con connotaciones negativas desde el término migrante irregular atribuido al sujeto se lleva a cabo mediante la securitización del mismo (sujeto), ya que desde su exposición se lo presenta como amenaza al bienestar y la seguridad de los ciudadanos comunitarios. Investigar el origen, proceso y evolución de la construcción de la figura del migrante ilegal /migrante irregular que a través del discurso se ha venido gestando en las bases institucionales de la UE encargadas de elaborar las políticas y leyes que se aplican en la Unión, será nuestro tema de estudio. El objetivo general de nuestra tesis será investigar el proceso de construcción del sujeto migrante como migrante ilegal /migrante irregular por parte de las instituciones europeas y de cómo esta construcción basada en la presentación del sujeto como amenaza al bienestar y seguridad de los ciudadanos comunitarios, ha disminuido la condición de personas de los ciudadanos que se encuentran en situación administrativa irregular en la UE. Nuestra investigación se centrará en el análisis del discurso de la institucionalidad europea, tomando como referente el término migrante ilegal/migrante irregular en los textos escritos elaborados por el Parlamento Europeo, Consejo de la Unión Europea y Comisión Europea, en el contexto de la lucha contra la inmigración irregular, el Enfoque Global de la Migración y la Movilidad y la Agenda Europea de Migración. El enfoque se hará desde el análisis, significación, origen y proceso de la construcción del sujeto migrante ilegal/migrante irregular en el discurso institucional y los elementos securitizados de dicho discurso, definidos en la presentación del sujeto migrante regular como amenaza a la seguridad del territorio comunitario, en el contexto de la política migratoria y la lucha contra la inmigración irregular en la UE. En este sentido, intentaremos encontrar una respuesta a las siguientes preguntas de investigación: ¿Influye la securitización de la inmigración en la interpretación del hecho migratorio y lo que supone ser migrante ilegal por parte de la sociedad, basándose en el discurso institucional de la UE? ¿La construcción del sujeto migrante como amenaza, reduce la condición de ser humano de las personas que se encuentran en situación administrativa irregular en la UE?